

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, miércoles 2 de Marzo de 1904.

N. 8790

SECCIÓN POLITICA

Problemas

Recorro con la vista el periódico de la mañana: problema político, problema agrario, problema de la criminalidad, problema de las subsistencias, problema de los cambios...

Abro una carta: «Muy señor mío: Usted que (aquí «la mar» de piropos) no puede desconocer la importancia capital que reviste en nuestros días el problema obrero...»

No la desconozco, no señor, pero de buena gana me distraerá un rato.

Cujo una novela. Muy bien escrita. Ambiente, caracteres, situaciones. Sólo que el autor un modernista, se ha propuesto dar en ella solución al problema pedagógico.

Salgo de casa, y a poco topo con un antiguo amigo.

¿Que es de tí, hombre? No se te ve por ningún lado.

—Pues no será porque no me exhiba. Me pasó la vida corriendo de ceca en meca y bebiendo los vientos, todo para resolver el problema del vil garbanzo.

Iré a casa de las de Remate. Allí hablarán de modas, de fiestas, de noviazgos, de devociones, cosas de poca sustancia. Se despellejará algo al prójimo, y sobre todo a la prójima. ¡Que hacerle! La cuestión es pasar el rato. Preparo el timpano para soportar el guirigay propio de las asambleas femeninas, en las cuales es de rubrica que todas las congregadas hablen y que ninguna escuche. Más, ¡oh sorpresa! El salón, a media luz, tiene solemnidades de templo. Reina en él un silencio angusto. Todas las señoras, sentadas en círculo, escuchan con recogimiento la peroración de una horrible representación del bello sexo que diserta doctoralmente sobre problemas del feminismo.

¿Sería mejor que estuvieran oyendo a un fraile? ¿No es preferible lo que estas damas ahora hacen, a lo que antes hacían? Sin duda. Pero perseguido por el problema, como Orestes por las furias, me doy a la fuga.

Salón por salón, voy a parar, infeliz! al de Conferencias. No bien he asomado la candorosa faz a la puerta del gran Mentidero, cuando, como el gavilán sobre la codorniz sencilla, así cae sobre mí don Regino de la Posma, diputado de la mayoría. Y quieras que no, me coloca, acerca del problema de las alianzas, una lata de tamaño natural.

Heme en el Ateneo. Miro los periódicos extranjeros; problema del Extremo Oriente, problema de Macedonia, problema de Marruecos, problema del Mediterráneo...

Hojeo las revistas: problema de la transmutación de los metales, problema de la producción del «radium», problema de aprovechamiento de las marcas, problema de la curación del cáncer...

El salón grande está iluminado. Sin duda celebra sesión la sección de cien-

cias morales. Entro. El orador, uno de esos jóvenes llenos de facundia, que serían unos Demóstenes si tuvieran algo que decir, exclama en aquel momento con voz campanuda:

—Tales son, señores, las condiciones en que se halla planteado el problema clerical, impropriadamente llamado religioso...

Huyo. Evito diestramente a la puerta el encuentro con don Silvestre del Campo, monómaco del problema agrícola, y me cuelo en el primer teatro que encuentro al paso. Se representa un drama que no carece de intrínquilis y en que se trata de probar que el divorcio no resuelve el problema del adulterio.

¡Oh dioses! Estoy en «tessitura» para oír hablar de mujeres, de naipes, de caballos, de toros, hasta de política. Pero en torno de la mesa del café todos los concurrentes escuchan absortos a un señor de edad que dice gravemente.

—Los problemas de vagancia, de la mendicidad y de la prostitución no podrán ser resueltos mientras...

Al regresar a mis lares, yo, que si de algo adolezco en el particular es de cierta obsesión de lo trascendente y de un menosprecio acaso excesivo a lo fútil é insustancial, me sorprendo echando casi de menos aquellos días de candor en que leíamos con deleite los artículos de «La Iberia» chica, recitábamos versos de Zorrilla, nos conmovíamos con las desgracias de «La huérfana de Bruselas», tataréabamos el «tú de mis lágrimas» de «Jugar con fuego» ó «el no sabes tú» de «Marina», nos encantaban las «romomontadas» de «Artañán», celebrábamos los chalecos de Mariano Fernández, reíamos las cuchufletas de Correa y de Fernández y González, profesábamos el libre cambio de Moret, creíamos en el democratismo de Montero y admirábamos la profundidad de Osti y Larra. Y barajando en la mente turbada los problemas ajenos con los propios, siento vehementes anhelos de abandonar para siempre este mundo tan problemático.

ALFREDO CALDERÓN.

Los frailes en Filipinas

III

Muchos y muy grandes motivos tenían los filipinos para insurreccionarse contra los frailes. Apenas se concibe que tardaran tantos años en protestar revolucionariamente de aquella dominación monacal. Se necesita la paciencia de Job, la resignación de un santo para tolerar el sufrimiento de agravios que consuetudinariamente inferían los frailes a los indígenas de nuestra perdida colonia. Mucha es la paciencia de aquellos indios, pero no tanta tampoco que se le pueda año tras año, y en la impunidad más completa, maltratar de obra y patabra, robar hacienda y mujer.

Y los frailes robaban a los indios amor y bienes, y con crueldad de fieras les pegaban y torturaban a su placer. A fuerza de agravios, en León se convirtió la oveja. Así es natural que las primeras víctimas del alzamiento de Nováliches, Ymús y Noveleta fueran los frailes. Lo triste es que en la revuelta pagaran también justos por pecadores; que en los campos de Filipinas dejarán la vida miles de españoles a quienes ninguna responsabilidad alcanzaba por aquellos luctuosos acontecimientos. De la sangre derramada a consecuencia de la insurrección de 1896, y de la pérdida del archipiélago filipino, son en primer término responsables los frailes. Ellos exasperaron a los indios; ellos llevaron a hacer armas contra España; ellos a martirizar a indefensos prisioneros, no por ser españoles, sino por ver en ellos a los defensores de grado ó por fuerza, de las comunidades religiosas. Llegó un día que, fatalmente, el indio hizo extensivo a todos los peninsulares el odio que el fraile le inspiraba. Desde aquel momento las islas Filipinas se perdieron irremisiblemente para España.

Se necesita mala fe, ó un desconocimiento absoluto de la política colonial de España en Filipinas, para sostener que el archipiélago magallánico lo perdimos por influencia de la masonería; y no, por la gala, avaricia y elujuria de los frailes. La masonería en Filipinas jamás emprendió obra alguna de carácter separatista. Su misión se reducía, y por esto introdujo en Filipinas, a arrancar al indio de las garras de las comunidades religiosas. La masonería no hizo filibusteros, quienes los hicieron fueron los frailes con sus vicios, su rapacidad é intolerables abusos, empezando, para el mejor éxito de su «evangelica» colonización, por no hablar nunca de España al indio, y por no enseñarle nunca el idioma castellano. Así se le hacía más fácil la empresa de embrutecerlos y la no menos notable tarea de dominarlos, explotarlos y vejarnos. De esta manera ignoraban los indios que en la metrópoli había derechos y libertades a ellos negados.

Además, la ignorancia del castellano hacía que los indios no pudieran entablar conversación con los peninsulares llegados a Filipinas, siempre más expansivos, más liberales y prontos a indignarse que los que de tiempo residían en el país. Se ha mentado mucho respecto al patriotismo de los frailes. Estos no tienen más patria que Roma, ni más soberano que el Papa. Siempre les hallaréis prontos a sacrificar la patria natural a la patria romana. En la ocasión presente no hay más que fijarse en lo que ocurre en Francia, donde el clero *concordataire* se resiste al cumplimiento de las leyes votadas en Cortes, y obedeciendo a mandatos de la romana intriga en el ejército para

que se subleve contra la República, habiendo conseguido que algunos oficiales, como acaba de suceder en Ploerme!, se hayan negado a mantener el orden en ocasión que se trataba de alterarlo en beneficio de la Iglesia y sus ministros. Los frailes de Filipinas tenían muy embotado el sentimiento patriótico. La prueba más plena de esto, es que sistemáticamente se oponían a que el indio supiera el idioma castellano. Este no lo hablaban más que los indios residentes en Manila y Zamboanga (Mindanao), y algunos, muy pocos, de Ilo-Ilo, Cebú, Nueva Ecija, Nueva Cáceres, Cavite y unos cuantos de otras poblaciones relativamente importantes, cuyo frecuente trato con españoles peninsulares venía a subsanar lamentables deficiencias de la educación frailuna.

Ya en el siglo XVIII, un gobernador del archipiélago, el célebre oidor Auda, escribía al Gobierno de Madrid:

«Es también desorden que contra lo mandado por leyes y tantas cédulas, se permita que los padres castiguen a los indios si hablan español, a que son inclinadísimo.»

Este desorden se perpetuó hasta que perdimos las islas, al punto que a fines del siglo XIX Alfredo Marche, en su obra *Luzon et Falcouan: sire années de voyage aux Philippines*, dice, hablando de la sistemática oposición de los frailes a que el filipino hablara en español:

«Plus tard, au cours d'une excursion, j'ai entendu un cure interpellé visiblement un gobernadorcillo qui nos disait bon jour en espagnol, et lui dire:

—«Espèce d'animal, parle done dans ta langue.»

Así inculcaban los frailes al indio el amor a España; no hablándole nunca de la metrópoli, y castigándole si hablaba en español. ¿No saben esto los panegiristas de la acción colonizadora de los frailes en Filipinas? ¿No saben esto los Sres. Maura y Pidal, y demás neos que los defienden?

Los frailes daban al indio que la patria eran ellos; que la fuerza estaba en ellos, y que fuera de ellos no debía respetar nada ni a nadie. Tanto le sugirieron esta criminal idea, que en apartados pueblos no no despreciable contingente de indios, en vez de adorar a Dios adoraba al fraile de su lugar. Víctima el indio de esta especie faticismo, creyó el fraile que podía impunemente cometer con él toda suerte de horrores y los cometió sin reparo, sin freno, sin instinto de conversación siquiera, no pensando, en su ceguedad, que llegaría un tiempo que el indio habría de darse cuenta de los agravios recibidos, y que se vengaría como pudiera.

La ocasión llegó para desgracia nuestra.

ADOLFO MARSILLACH.

La guerra ruso-japonesa

PARIS 27.

Dice un telegrama de Che-fú que cada día es más inexpugnable la plaza de Port-Arthur, como vienen demostrándolo los continuos y fracasados ataques de la escuadra japonesa. Cinco mil hombres trabajan noche y día en las fortificaciones y obras de defensa de la plaza, cuya guarnición elevase actualmente á 30.000 hombres perfectamente armados y municionados.

Añaden de Che-fú que en el último ataque de la escuadra japonesa contra Port-Arthur, aquélla sufrió la pérdida de dos buques y tres fuera de combate. En cambio, tres cañones de los fuertes de Port-Arthur fueron inutilizados por los proyectiles enemigos; las obras de los talleres de máquinas fueron alcanzadas tres veces por las granadas japonesas, y muchas de éstas cayeron en el arsenal, que no voló gracias á la potente muralla de roca que lo rodea. En esta acción tomaron parte los buques rusos «Poltava, Novik, Askoid y Diana», que, habiendo tenido averías en el primer ataque, están ya reparados y aptos para combatir.

La Legación del Japón en Londres ha recibido un telegrama oficial de Tokio de fecha 24 dice:

«Al amanecer de hoy cuatro antiguos buques escoltados por algunos torpederos se dirigieron rápidamente á la entrada de Port-Arthur, con objeto de bloquear el puerto. El objeto propuesto echando á pique los buques se ha logrado. Los tripulantes y oficiales regresaron sanos y salvos.»

Un despacho de Inku dice que excepto 25 cosacos apostados Kaopantau, los ingenieros extranjeros de la línea de Chanhaikuan y Niuchuang no han oído hablar de la presencia de tropas rusas al Oeste del curso del Liao, ni tienen noticia alguna que haga temer un choque con los chinos. Añade el despacho que los misioneros ingleses procedentes de Muechuang dicen que el Banco ruso japonés de Kirin ha trasladado sus oficinas á Kuangchengtse, pues se teme el ataque de las tropas japonesas que han desembarcado al Sur de Vladivostok. En esta ciudad ha terminado la movilización militar, hallándose completos los regimientos. Ha partido la escuadra rusa con rumbo desconocido.

Dicen de Suez que la escuadra rusa, procedente de Djibuti, ha anclado á 25 millas al Sud de Suez, y que un torpedero ruso que había entrado en el canal se ha unido al grueso de la escuadra.

Comunican de San Francisco de California que un millón de libras de carnes en conserva destinadas á Vladivostok y embarcadas á bordo del vapor «China» han sido descargadas ante el temor de que caigan en poder de los japoneses. En cambio, el vapor «Coptic» ha salido con dos millones de libras de carnes en conserva destinadas á Corea.

De los Dardanelos dicen que el transporte ruso «Orei», que volvía á Sebastopol, ha atravesado el estrecho con 1.850 hombres.

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

Madrid 27.

Es cosa que parece resuelta que salga en breve para la República Argentina la expedición de diputados republicanos de que se viene hablando desde hace algún tiempo, pues el señor Salmerón, á quien se ha sometido el asunto en consulta, parece no oponerse á los deseos de los republicanos de Buenos Aires, que son los que invitan. La expedición la compondrán, según todas las probabilidades, los señores Lerroux, Biasco Ibañez, Pi y Arzuaga, Menendez Pallarés, Junoy y Lietget. D. Melquía-dez Alvarez, que es uno de los invitados también, quizá no pueda hacer el viaje por impedírsele sus asuntos.

Hablando «El País» del criterio que predomina entre los republicanos respecto al proyecto de administración local, dice que presentarán algunas proposiciones para enmenjar en su parte más reaccionaria el mencionado proyecto.

Continúan los trámites del proceso por resultados de las noticias que se han publicado sobre un lance.

Según últimas noticias referentes á la guerra, el plan de los japoneses, por lo que se observa, es hacer un desembarco en las inmediaciones de Port-Arthur, para poner sitio al puerto por tierra y por mar. Los ataques á la plaza se repetirán ya incesantemente. Los realizados hasta ahora no han causado estragos en la población.

«El Imparcial» toma hoy el asunto de los créditos de Guerra en sentido algo diferente del presentado anteriormente. Ayer creía que sería derrotado el Gobierno por los votos de los villaverdistas unidos á las oposiciones. Hoy, después, sin duda, de hacer el recuento, dice que no es cuestión de votos, sino de significación representativa de cada uno de los elementos que van á faltar al Gobierno. Partiendo de la base—dice—de que tenga el Gobierno mayoría, no por eso se habría de estimar que la situación estaba franca y despejada.

Se ha dicho que aunque se juzga innecesario por los elementos de la situación, pues esperan que el Gobierno tendrá una mayoría de más de 60 votos sobre todas las oposiciones y los villaverdistas, si se sumaran, acudirán al Congreso cuando se discuta lo de los créditos los señores Silvela, Pidal, Dato, los amigos del general Azcárraga y todos los que representan algo en la mayoría, para dar así una prueba de confianza al señor Maura. Este, estimando en lo que vale esta muesta, declara que la agradece, pero que no la considera necesaria.

Cree el Gobierno que el señor Villaverde, en vista de esta actitud de todos los demás elementos de la mayoría, se limitará á hacer observaciones al proyecto para salvar su opinión, pero no votará en contra. El señor Silvela parece que le interesaba esto en su carta, no porque fuese necesario para salvar los créditos, sino para evitar que la mayoría apareciese con una desidencia que no conviene y mucho menos en estos momentos.

No se sabe al fin que ocurrirá hoy. Quizás haya otro pastel. Son muchos

los que creen que acaso no concurra hoy al Parlamento el señor Villaverde. Se ha dicho también que aunque los diputados de las oposiciones suman más de cien, no aparecerán de éstos votando contra los créditos más de las dos terceras partes, porque se retirarán en el momento de la votación. Lo que podría dar al traste, no ya con los créditos, sino con el Gobierno, es la obstrucción de la minoría republicana, pero en esto no se piensa ahora.

—De Cieza, al dar cuenta de la sentencia condenando á pena de muerte á tres procesados, dicen que el reo Chavas no ha dejado de alardear de bravuconería, diciendo unas veces que si le dieran una faca él solo limpiaría la sala, y otras culpando á sus compañeros de infortunio y afirmando que iría con gusto al patíbulo si antes le dejaran ejecutar á los criminales. El Malena acusa á los otros dos. Carreras ha caído en un profundo abatimiento. El ponente don Agustín Bárcena leyó el fallo condenando á los tres procesados á la pena de muerte y al pago de una indemnización de 10.000 pesetas. Chavas firmó con pulso seguro la sentencia.

—En Logroño apedrearon una sastretería varios oficiales del oficio, por haber el maestro contratado á varios operarios de los que no paotestaban.

—Segun noticias de París, es casi seguro el viaje del emperador Guillermo por el Mediterráneo. Aunque se dice que el viaje es puramente de recreo, parece que no es así, sino que obedece á un plan curativo, pues Guillermo II sigue bastante delicado. Es posible que el emperador Guillermo en su viaje por el Mediterráneo tenga alguna entrevista con un soberano.

Para cortar la vía férrea

Dinamiteros japoneses ahorcados

Londres 24.—Un telegrama de San Petersburgo demuestra que los japoneses están empeñados en cortar las vías férreas.

Un grupo de dinamiteros fué cogido al intentar volar un puente del ferrocarril transmanchuriano; en seguida se les ahorcó, considerándolos espías.

Eran todos japoneses, el coronel Asai, de ingenieros, y los tenientes Kaorata, de zapadores y Zuki, de torpedistas.

La prensa madrileña

«EL PAÍS»

Titula su artículo de fondo «Maura al hoyo».

Refiriéndose á la votación de ayer en el Congreso, dice:

«La votación fué gravísima, pues en los créditos discutidos se comprendían varias cuestiones de gobierno que afectan al programa del partido: el contingente militar, el saneamiento de la moneda y la política de alianzas.

Los conservadores que votaron en contra de los créditos, afirmaron en aquellas cuestiones un criterio distinto del sostenido por el Gobierno.

«Es posible la vida de éste sin vilipendio?»

Para ayudarle á bien morir fué ayer al Congreso el P. Pidal.

Le amparó con su voto: Visitó al Sr. Maura con el hábito de fraile dominico y se lo hechó al hombro para cobijarle y darle sepultura en algun convento entre sor Patrocinio y el P. Claret.

La jornada de ayer

Detalles de lo ocurrido

Madrid 24.

A pesar de la excesiva censura que el encargado del gabinete negro del reaccionario Maura ejerce con cierta clase de periódicos de tendencias democráticas, he aquí lo más saliente de lo ocurrido en la jornada de ayer.

En casa de Salmerón

CARGAS Y PEDRADAS

La manifestación que más importancia tuvo ayer, fué la verificada á última hora delante el domicilio del jefe de la minoría republicana D. Nicolás Salmerón.

Cuando los grupos se dieron cuenta de que el Sr. Salmerón se había dirigido á su casa, unidos en compacta manifestación, dando vivas á la República y muera á Maura, se dirigieron á la calle donde reside el jefe del partido republicano, vitoreándole y aplaudiéndole largo rato.

A las nueve estaba la calle de la Lealtad ocupada por inmensa muchedumbre que daba vivas á Salmerón y muera á Maura.

Avisada la fuerza de orden público por las escasas parejas que por allí estaban de punto, se presentaron varias secciones de la guardia de seguridad.

Ante la actitud agresiva de los polizontes el público les recibió con silbidos y pedradas.

El jefe ordenó cargar contra los grupos.

Los guardias se lanzaron sable en mano contra la muchedumbre, pero éstos, aprovechando las varias calles que á la de la Lealtad afluyen, hufan con facilidad evitando las acometidas de los polizontes.

Por este motivo no hubo que lamentar heridos ni por uno ni por otro bando.

Por fin, diseminados los manifestantes por las varias calles afluyentes á la de la Lealtad, algunos grupos se formaron de nuevo, dirigiéndose á la Carrera de San Jerónimo aclamando al Sr. Salmerón.

Los guardias de seguridad acudieron al momento, disolvieron la manifestación y detuvieron á varios muchachos y á un hombre.

En casa de Maura

SILBIDOS MUERA Y PEDRADAS

Después de recorrer los grupos varias calles, perseguidos por los polizontes, volvieron á reunirse delante del domicilio del presidente del Consejo de ministros.

Las miles de personas allí congregadas entonando «La Marsellesa» y dando vivas á la República, á Salmerón, á la democracia y muera á Maura y á todos sus esbirros, arrojaron una lluvia de piedras á los balcones del jefe del Gobierno, haciendo pedazos todos los cristales.

Llegaron fuerzas de polizontes y su presencia fué acogida con silbidos y nuevos vivas á la República.

Los agentes cargaron sobre los reunidos produciéndose gran confusión, carreras y cierre de comercios.

Los guardias detuvieron á un individuo que encontraron á su paso.

MAHÓN

PÁNICO.—Si ó no se han hecho indicaciones por una potencia extranjera á nuestro Gobierno para que ponga las Baleares en estado de defensa, no lo sabemos; pero de que reina un verdadero pánico en las altas esferas no cabe duda. Demuéstranlo las intempestivas é inútiles precauciones que ha adoptado el Gobierno para que no se conozcan las fuerzas que manda á estas islas, cuando no hace más que adoptar una medida muy natural y ejercitar un derecho incuestionable; y las grandes provisiones de boca que quiere tener disponibles para el caso de interrumpirse nuestras relaciones comerciales con la península.

Pero, «no hay mal que por bien no venga», como dice el refrán. Parece que el Gobierno se presta á dar una subvención de cinco mil pesetas mensuales al que le asegure de poder disponer en caso necesario de quinientas reses vacunas, durante seis meses por de pronto, ó sea de treinta mil pesetas por un semestre. Y en cuanto se ha oído esa ganga, se nos dice que se ha formado un *sindicato* de propietarios, para aprovechar el negocio. La base sería que la carne vacuna, aparte del seguro, la pagaría el Estado al precio de plaza, de modo que cuanto más escaso andaría el artículo, más caro se pagaría en el mercado, y sobre este tipo, que ya se procuraría elevar en lo posible, cobraría el *sindicato* sesenta pesetas por cabeza. Esto si llegara á pedirse el ganado, que si no se pidiese y no vienen á bloquearnos (como es lo probable) ni franceses ni ingleses, entonces las treinta mil pesetas constituirán todas ellas lindo beneficio que se repartirán los favorecidos, esto es, los del *sindicato*.

LLEGADA DE TROPAS CUARTA EXPEDICION

A las siete y media de esta mañana ha llegado procedente de Barcelona el vapor correo «Isla de Menorca». Este ha conducido dos compañías del batallón de cazadores de Barbastro. Este batallón debía conducir el «Menorquín», pero como salieron ayer de Barcelona los dos vapores casi juntos, se repartieron la tropa.

A pesar de caer una fuerte lluvia han sido muchos los curiosos que han bajado al muelle á recibir á los expedicionarios. Allí hemos visto al General Gobernador señor Galbis, al General segundo jefe señor Morales, al señor Delegado y Alcalde de esta ciudad, al coronel jefe de la media brigada de cazadores señor Lastra y numerosos jefes y oficiales de distintas armas.

Una vez desembarcada la tropa se ha guarecido en los almacenes contiguos al muelle para resguardarse de la lluvia y esperar la llegada del «Menorquín» que conducía el resto del batallón.

Este ha fondeado á las nueve menos cuarto y una vez puesta la plancha al buque y previa la orden del General Gobernador ha desembarcado el medio batallón y charanga del mismo. Con las formalidades de rubrica ha sido sacada la bandera y una vez todos en su puesto ha emprendido la marcha hacia los cuarteles de la Esplanada para descansar un rato.

Luego ha vuelto á salir el batallón procediéndose á su alojamiento en las calles del Castillo é Infanta y contiguas.

El «Menorquín» también ha conducido al medio escuadrón de caballería de Castillejos que viene á unirse al medio que se halla en nuestra ciudad desde el viernes pasado. Este ha sido alojado.

Por ahora parece han terminado las expediciones de tropas á nuestra ciudad.

En la charanga del Batallón de Cazadores de Barbastro n.º 4 hemos saludado á D. Cecilio Martín que viene como músico de segunda, el cual sirvió como tal en el regimiento infantería de esta plaza durante largos años. Viene con él un hijo suyo de 16 años de edad que desempeña una plaza de primer cornetín en la citada charanga.

Esta tarde ha salido á hora de itinerario para Palma al mando del capitán D. Bernardo Cabot el vapor correo «Menorquín».

En el indicado buque han salido para sus casas los individuos á quienes ayer se les dió la licencia por haber servido en filas el tiempo reglamentario.

Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto frente á la cuesta llamada del General, un precioso yate de recreo de nacionalidad norte-americana.

Por no haberse reunido número suficiente de concejales esta mañana no ha podido celebrarse nuestro Ayuntamiento la sesión ordinaria. Esta tendrá lugar el viernes próximo por segunda convocatoria.

El viernes saldrá para Barcelona directo el vapor correo «Isla de Menorca» al mando del capitán D. Tito Ginart.

El domingo emprenderá el viaje para Barcelona con escalas el vapor correo «Menorquín» de modo que el «Nuevo Mahonés» que mañana debe llegar de Barcelona con escalas quedará de reserva.

Copiamos de «La Publicidad» de Barcelona del 25 lo siguiente:

VIVAS

Cuando el «Bellver» se disponía á zarpar, no se se sabe si de entre el numeroso público que presenciaba la salida desde el embarcadero, ó de la gente que ocupaba las barcas próximas á los costados del buque dominando el griterío de los soldados y el murmullo de la gente, se oyó un grito de ¡Viva la República!

Uno de los cornetas que iban á bordo tocó á silencio.

A poco, repitióse el viva. Tocó de nuevo el corneta á silencio y el buque zarpó.

Las autoridades niegan que se dieran tales vivas, pero el público fué testigo de si se dieron ó no.

Los periódicos de Palma dicen que en breve llegará á aquel puerto una división de la escuadra sueca compuesta de cuatro acorazados de gran tonelaje y dos cruceros protegidos.

Las tropas llegadas hasta la fecha á Palma son las siguientes:

El batallón de cazadores Alba de Tormes, que se encuentra en Inca; el batallón de cazadores de Alfonso XII, que se halla en Manacor; el batallón de cazadores de Barcelona que está en Lluchmayor, tres baterías del regimiento montado de artillería; el primer batallón del cuarto Regimiento de Zapadores minadores, tres compañías del segundo Regimiento y una compañía de Telégrafos.

El jefe de la brigada de cazadores de Mallorca y Menorca es el general de brigada D. Andrés Maroto, el cual ha fijado su residencia en Inca.

Comunican de Valencia que el gobernador ha multado á tres concejales con 500 pesetas y con 250 al resto de la mayoría republicana del Ayuntamiento por el acuerdo toma lo por ésta, que el gobernador considera irrespetuoso, de proponer que sean los tenientes de alcalde los que vigilen si se juega á los prohibidos en Valencia.

El viernes llegó á Madrid una comisión de concejales del Ayuntamiento de Valencia para conferenciar con los diputados de la Unión republicana—Salmerón, Blasco Ibáñez, Menéndez Pallarés, etc.—para ocuparse de la multa de 500 y 250 pesetas á que han sido condenados algunos tenientes de alcalde de aquel municipio por el gobernador de Valencia, señor Capriles. La circunstancia—dice el «Heraldo»—de que dichas multas fueron impuestas por haber presentado una proposición pidiendo que, con arreglo á una real orden del señor Silvela, se sometiese á los tenientes de Alcalde la persecución del juego, solicitud hecha en vista del incremento que en aquella capital ha tomado el juego, asunto que había llamado poderosamente la atención de la prensa de aquella capital, hace esperar que el asunto producirá efecto en el Congreso. Por otra parte—añade el «Heraldo»—, la mayoría de concejales del Ayuntamiento de aquella ciudad está dispuesta á no pagar las multas que les han sido impuestas y á ir á la cárcel y ostentando todos los concejales las insignias de su cargo.

VALORES DECLARADOS

Habiendo la experiencia de tres años demostrado á los expedidores y consignatarios de Valores Declarados que los sobres de seguridad llamados Invulnerables evitan el desfalco y extravío de las cantidades incluidas, puesto que basta una simple ojeada para que los destinatarios se convencen de que la cantidad está completa, la Cámara de Comercio de Madrid ha solicitado últimamente:

1.º Que para conseguir mayor rapidez en las entregas, los valores que se expidan en sobres Invulnerables con la conformidad á la vista, sean repartidos á domicilio por los carteeros como lo son los valores en metálico y los certificados sin declaración de valor.

2.º Que para fomentar el tráfico, su circulación no se limite á determinadas oficinas postales, sino que se extienda y equipare á la de los sobres monederos, de acuerdo con lo dispuesto por el real decreto de 30 de noviembre de 1899 (publicado en la *Gaceta* del 1.º de diciembre de 1899.)

3.º Que para que la tasa de seguro resulte más equitativa que hasta hoy, se acuerde rebajarla á cinco céntimos por fracción de 250 pesetas.

MILITARES

DESTINOS.—El coronel de Infantería D. Manuel Adler Bañeras sar-

gento mayor de la fortaleza de Isabel II y jefe de la penitenciaría militar de Mahón, á la zona de Almería, número 9.

El primer teniente de Artillería D. Antonio Corzaneyo y Waten Horcasitas del batallón de plaza de Menorca al tercer regimiento de Montaña.

El primer teniente del mismo cuerpo D. Miguel Sancho Brased, del segundo regimiento de Montaña, al batallón de Menorca.

Alrededor del Mundo

El número del jueves 25 trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

Las columnas más célebres (Las columnas parlantes; una estatua viva; los grandes capitanes sobre las columnas; la columna más alta y la columna más grande; nuestras columnas.—El zafarrancho de combate á la moderna.—Metales que valen fortunas.—Cómo funciona un torpedo.—Las vizcachas en familia (Un problema que se resuelve).—El gran virrey Alexieff (El hombre extraordinario que dirige la guerra contra el Japón).—Joyas del arte mahometano (En el Museo Arqueológico).—Los últimos bandoleros australianos (Criminales notables contemporáneos).—Los pelos de los vegetales.—Los animales y los incendios.—La lluvia y la salud.—Chimeneas de nieve.—Cartilla de la guerra (Guía completa de ciudades, hombres y cosas relacionados con la campaña entre Rusia y Japón; conclusión).—Otra vez la serpiente de mar, y las acostumbradas secciones de Averiguador Universal, Caricatura, Preguntas y Respuestas, Recetas y Recreos etc.

Publica además, este número otro pliego encuadernable de la interesantísima novela de Max Pemberton «La Ciudad Inexpugnable».

20 céntimos número.—250 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Barcelona 1 18.

«Mahonés» llegado sin novedad cuatro y media salimos cuatro Alcudia buena travesía saldremos mañana.—Cardona.

Cotización Oficial

Madrid 1.º Marzo á las 16.

4 % interior.	73'15
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p/o.	00'00
Id. 5 por 100.	93'35
Carpetas.	00'00 00
Banco España.	411'00
Tabacalera.	416'00
Paris á la vista.	38'50 á 39'00
Londres id.	34'90 á 35'00

Banco de Mahón

Cotizaciones locales

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa.	00'00	60'00
Banco de Mahón.	44'00	46'00
Eléctrica Mahonesa.	00'00	00'00
Soc. gen. Alumbrado.	103'00	00'00
Marítima.	107'00	00'00
Soc. Anglo española (1)	00'00	100'00
Oblig. municipales.	00'00	00'00
Id. Marítima.	00'00	102'00

(1) Cupón cortado.
Mahón 1.º de Marzo 1904

ÚLTIMA HORA

A la hora de entrar en máquina el presente número no habíamos recibido ningún telegrama de nuestro servicio particular.

CASA FUNDADA EN 1847.

EMPLASTOS POROSOS de Alcock

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).
Proporcionan alivio instantáneo.



Para dolores en la región de los Riñones ó para la Debilidad de las Caderas, el emplastro deberá aplicarse como se vé arriba. Donde haya dolor póngase un emplastro de Alcock.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para

Rumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ciática, etc., etc.

los emplastos de ALCOCK son superiores á todos.



Para Reumatismo ó Dolor de Espalda, Codos, y otras partes, ó para Torceduras, Contusiones Entumecimiento, y Pies Doloridos, etc. el emplastro deberá cortarse del tamaño y forma requeridas aplicándolo según se demuestra.

FUNDADA 1762.

Píldoras de Brandreth

Puramente Vegetales, Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.
DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO
Agentes en España - J. URIACH & CA., Barcelona

Retratos desde un real de vellón á 5 duros

Ampliaciones, reproducciones y retratos mates (sin brillo) inalterables.

Precios especiales para niños en traje de primera Comunion

Miranda, 4 **FEMENIAS** Miranda, 4

Fotografía fundada en el año 1869

Se retrata todos los días aunque llueva ó esté nublado.

Se conservan los clichés durante un año.

(Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte)

CONTRABEXIS GRAU-INGLADA

Curación rápida de la TOS, BRONQUITIS, CATARROS y demás afecciones bronquiales y pulmonares.
Fórmula nacional á base de TERPINOL, BUAYACOL, GROMOFORMO Y HEROINA.
Recomendado por las eminencias médicas.
Venta al por mayor. Centro Farmacéutico. Al detalle: Farmacia Valenzuela, Palma, principales de Mahón, y en la del autor.

GRAU INGLADA, Asalto, 4, Barcelona.

Agente general para las Islas.—C. Jaques, Palma de Mallorca, Santo Domingo 12, pral.

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad anónima de Seguros sobre la Vida
A PRIMA FIJA

Capital social	Ptas. 15.000.000'00
Reservas en 31 Diciembre 1901	» 14.780.951'34
Capitales asegurados hasta el 31 Septiembre 1903	» 420.212.624'35
Pagado á los asegurados hasta igual fecha	» 26.770.664'06

Esta Sociedad se dedica á constituir Capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y demás operaciones fundadas en la eventualidad de la existencia humana.

PIDANSE PROSPECTOS

Delegado en la Isla de Menorca D. Pascual José Hernández.—MAHON

EL GRAMOPHONE

es sin disputa la máquina parlante más perfecta que se ha creado, y la que emite con más potencia y limpieza la voz humana y todos los sonidos.

Así se comprende el que solamente se hayan prestado á cantar para él los artistas más notables del mundo.

No nos cansaremos de aconsejar á todos los aficionados á la buena música que comparen el "Gramophone" con cualquier otra máquina parlante. A esta suerte de comparaciones debemos nuestro mayor éxito.

Precios desde 125 á 500 pesetas.

Compañía Francesa del Gramophone
Agente en Menorca L. MIGUEL PRETO.—Arravaleta, 18. Mahón. h-f-m

"La Estrella"

Sociedad Anónima de Seguros Generales
Dirección general en Cartagena

Oficinas en: Barcelona.—Rambla Sta. Mónica, 10.
Domicilio social: Madrid antes en Cartagena.

Seguros sobre la VIDA
Seguros sobre INCENDIOS
Seguros MARITIMOS

Capital Social Ptas. 1.000.000, Garantías depositadas Ptas. 12.000.000
AGENTE: D. CRISTOBAL CARDONA GIMIER

Ayuntamiento de Mahón

Hallándose vacante la plaza de Depositario de los fondos de este Municipio por renuncia del que la desempeñaba, se anuncia a: público para que los aspirantes á ella puedan presentar sus solicitudes durante el plazo de treinta días á contar desde el siguiente al de la publicación de este anuncio en el Boletín Oficial de esta provincia.

Para garantir el buen desempeño del referido cargo deberá prestarse una fianza de 50.000 pesetas que podrá constituirse por cualquiera de los medios admitidos por la Ley.

La retribución asignada á dicha plaza se fija en 75 céntimos de peseta para cada cien pesetas de las cantidades que ingresen en Depositaria.—Mahón 2 de Marzo 1904.—El Alcalde-Presidente, Juan Victory.

de estas Casas Consistoriales n.º 20 desde las 9 de la mañana hasta la una de la tarde.—Mahón 29 Febrero de 1904.—El Alcalde, Juan Victory Taltavull.

Hago saber: que el día once del corriente mes a las nueve se reunirá el Ayuntamiento de mi presidencia en sesión extraordinaria para revisar las exenciones de los mozos que fueron excludidos temporalmente del servicio militar activo en los años 1901, 1902 y 1903.

Deberan concurrir todos los mozos interesados y los demas que quieran sostener ó impugnar las causas de exención que oportunamente alegaron.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados a quienes se les entregará una papeleta de citación individual.—Mahón 2 Marzo de 1904.—Juan Victory.

CRUZ ROJA ESPAÑOLA
Comisión de Mahón

Don Juan Victory Taltavull,

Alcalde constitucional de esta ciudad.

REGISTRO DE BICICLETAS
año 1904.

Hago saber: que procediéndose por este Ayuntamiento á la rectificación del padrón del arbitrio municipal establecido sobre bicicletas en el corriente año, he creído conveniente señalar todo el mes de Marzo próximo para que los dueños de bicicletas que no les tengan inscritas en el registro municipal puedan verificarlo, provyéndose al efecto de la Placa numérica la cual debe llevarse visible en un punto convencional del aparato y con el fin de que se dé en el mencionado plazo oportuno conocimiento para su debida anotación de los traspasos de dueño que se hayan verificado por venta de las máquinas ó otra razón cualquiera.

Los camilleros y hermanos de oficio que á continuación se relacionan, se servirán presentarse con urgencia en el domicilio del señor Presidente don J. Taronji, calle del Castillo n.º 26 ó en la secretaría de esta Comisión, calle del Doctor Orfila (antes Moreras) número 21, de doce á cuatro de la tarde.

Relación que se cita:—José Subirats, José Gisbert, Juan Subirats, Miguel Sintés, Antonio Roger, José Orfila, Miguel Llopis, Rafael Bagur, Jaime Llopis, Pablo Mercadal.

Debiendo proveerse inmediatamente cincuenta plazas de camilleros y hermanos de oficio en individuos mayores de veinte años, de constitución robusta y de conducta intachable, se anuncia para que los aspirantes se presenten en cualquiera de los sitios y á las horas susodichas, donde se les enterará del estipendio que han de percibir y demás condiciones y detalles que deseen conocer.

Mahón 1.º de Marzo de 1904.—El Delegado, José Ignacio Taronji.—P. A. de la J. D., el Secretario.—Lafuente y Vanrell.

Para vender

Lo está la casa número 42 de la calle de San Clemente.
Para informes en la calle de Ramis número 25.
Francisco Fábregues, imp.—Mahón.